

**Ab. Hervé LE MINEZ**

Séminaire St Paul de Tionkuy

BP.35 Dédougou BURKINA-FASO

Tel 00 226 06 05 38 31

[le-minez.herve@wanadoo.fr](mailto:le-minez.herve@wanadoo.fr)

**Tionkuy, le 2 avril 2023**

Chers amis,

mes dernières ""nouvelles de Dédougou" dataient du dernier jour des vacances scolaires de Noël, celles-ci sont datées du premier jour des vacances scolaires de Pâques !!

Mon long silence (*excusez-moi*) s'explique par les nombreuses activités de ce second trimestre scolaire qui a été très chargé. En effet, les devoirs puis les compositions de fin de trimestre (*ce qui implique évidemment, pour les professeurs, leur correction !!*) se sont multipliées, ainsi que les conseils de professeurs. L'un des sujets souvent abordés au cours de ces conseils est l'ouverture de la classe de seconde, en septembre. En effet, les locaux sont prêts, les autorisations administratives ont été sollicitées. Jusqu'ici les séminaristes lycéens suivent leurs cours à l'extérieur, au lycée catholique St Gabriel où ils se rendent en vélo. L'objectif est d'ouvrir une classe chaque année, afin d'avoir le cycle complet en 2025 au séminaire.

Au cours de ce trimestre, j'ai été également bien occupé par mes fonctions de Notaire du Tribunal ecclésiastique du diocèse. Nous avons procédé à l'audition de plusieurs personnes dans la cadre de demandes de reconnaissance de nullité de mariage chrétien. A la suite de ces auditions, je devais retranscrire les dépositions de chaque intervenant (*4 ou 5 par dossier*), j'ai donc passé pas mal de temps devant mon petit ordinateur. Ce fut l'occasion aussi pour moi d'échanger avec mes deux autres confrères du Tribunal diocésain : le Défenseur du lien, l'Ab. Ernest Ouedraogo par ailleurs Directeur du Centre de Formation des Catéchistes et l'Official du Tribunal (*le responsable de la juridiction*), l'Ab. Stanislas Balo qui a fait sa formation en Droit canonique à l'Université catholique de Toulouse.

**Séjour à Dapaong (Togo):**

Début février, j'ai eu la joie de retrouver mes amis de Dapaong, au Nord-Togo. En effet, l'Ab. Bernard Konfino (*le prêtre qui m'a remplacé à Caudry*) venant en congés, j'en ai profité pour me rendre à Dapaong. Mais, en raison de l'insécurité qui règne dans la zone frontière Togo-Burkina (*plusieurs attaques terroristes ont fait plusieurs victimes*) on ne peut plus emprunter la route habituelle, il faut donc prendre l'avion Ouaga-Lomé et ensuite affronter 10 heures de bus pour attendre la ville de Dapaong (*qui est située seulement à 40 kms de la frontière du Burkina !!*). Mais, en compagnie de mon confrère qui me donnait des nouvelles de Caudry et du diocèse de Cambrai... la route ne fut pas trop longue d'autant plus que le paysage est très beau, notamment lorsque l'on arrive dans la région montagneuse de Kara, avec la célèbre faille d'Aledjo. A Dapaong, j'ai retrouvé, avec beaucoup de joie, les enfants de l'Association "*Vivre dans l'espérance*" et notamment mes "*filles*", les jumeaux Pierre et Paul que je parraine depuis leur petite enfance. Ils sont bien grands maintenant, mesurant près d'1m80. Ils ont obtenu leur BEPC en juin dernier.

L'orphelinat qui est dirigé par Soeur Marie-Stella a été créé par la Congrégation des Religieuses Augustines Hospitalières que je connais bien, car leur Maison-mère se trouvait à St Amand-les Eaux dont j'ai été le curé-doyen pendant une dizaine d'année. Depuis, ces Religieuses ont fusionné avec la congrégation d'origine espagnole des Soeurs Hospitalières du Sacré-Coeur (*congrégation que je connaissais par ailleurs car elles ont longtemps géré l'hôpital psychiatrique de Plougernével, en Bretagne, qui n'est autre que l'ancien petit séminaire du diocèse de St Briec, où avait été scolarisé mon grand-père Le Minez, dans les années 1890 !!*) Bien souvent, lorsque nous partions en vacances, en famille, en Bretagne, nous faisons un petit "*pèlerinage*" avec le grand-père dans son pays, avec toujours une halte à Plougernével. Le monde est bien petit !).

A Dapaong, j'ai eu la joie de participer au pèlerinage diocésain au sanctuaire de Daluak, présidé par l'Evêque, Mgr Dominique GUIGBILE (*venu bien souvent à Cambrai, pour nos journées missionnaires, lorsqu'il était prêtre-étudiant à Strasbourg*) au milieu d'une grande foule (*que j'estime à plus de 1.000 personnes !*). J'y ai retrouvé aussi avec joie, l'Evêque émérite de Dapaong, Mgr Jacques Anyilunda qui est venu bien souvent dans le diocèse de Cambrai. Le 2 février, en la fête de la Présentation de Jésus au Temple, qui est aussi, dans l'Eglise, la journée de la Vie consacrée, j'ai vécu un temps fort de joie fraternelle au milieu des Religieuses et

Religieux, des Consacrées qui se trouvent dans le diocèse de Dapaong (Togolais évidemment, mais aussi Malgaches, Congolais, Béninois, Allemands, Français et .... Burkinabé, dont un Sanon (de Bobo-Dioulasso), Fils de Marie Immaculée, (*appelé communément Père de Chavagnes, commune de Vendée où se trouve la Maison-mère de cette congrégation*) et un Religieux de la congrégation d'origine italienne de "Don Orione » qui est originaire du diocèse de Dédougou et qui est par ailleurs le délégué diocésain des Religieux se trouvant à Dapaong. La déléguée des religieuses étant une Soeur Hospitalière que je connais depuis de nombreuses années. Après la messe, nous nous sommes retrouvés pour un temps convivial où chaque consacré(e) s'est présenté(e), tout cela dans un climat joyeux et fraternel. Ensuite, comme bien souvent en Afrique, musique et danses traditionnelles ! Je me suis pas fait prier pour rejoindre le cercle des danseurs !! J'ai retrouvé aussi Soeur Geneviève (*une Cht'imi*) également Religieuse Hospitalière (*de St Amand-les-Eaux*), la seule française désormais dans sa communauté et qui a longtemps été la Directrice de l'hôpital pédiatrique de Dapaong.

Mais tout a une fin ! et, avec l'Ab.Bernard, nous avons repris, avec courage, la route de Lomé, et ses 10 heures de route ! Ce séjour au Togo m'a apporté beaucoup de joies mais ... aussi, quelques jours après mon retour à Dédougou, des douleurs dans le dos !! Après consultation au Centre diocésain de santé et des radiographies effectuées à l'hôpital de la ville, une crise d'arthrose cervicale a été décelée ! Traitement, séances de kiné... après 3 semaines douloureuses, je suis enfin rétabli ! C'est Pâques, avant l'heure !!

#### L'arrivée de la malle : St Hilaire-lez-Cambrai-Dédougou :

Autre événement important durant ce trimestre : l'arrivée de la malle contenant de nombreuses bandes dessinées destinées à la bibliothèque du petit séminaire. Le 9 Mars dernier, le confrère responsable de l'OCADES (*l'Organisation Catholique pour le Développement et la Solidarité*) du diocèse de Dédougou me livrait à domicile la malle qui avait été déposée le 21 octobre par des amis Caudrésiens au «le centre de tri Relais-Emmaüs» de St Hilaire-lez-Cambrai, qui est en lien avec celui de Koudougou (*ville située à 230 kms de Dédougou*). Deux fois par an, le Relais de St Hilaire envoie un container au Burkina.

Cette malle contenait des bandes dessinées tant attendues par les jeunes : *Tintin, Astérix et Obélix, les Dalton, Bull et Bill...* ainsi que des bandes dessinées historiques sur la vie de Saints et de Saintes (*notamment St Amand ! celle de Ste Maxellende est souhaitée !!*). J'ai présenté, classe après classe, ces nouveaux livres qui ont fait des heureux. Un grand merci aux amis du Cambrésis mais aussi d'autres lieux du diocèse de Cambrai qui les ont offerts ! Un grand merci à Catherine, qui, à la maison paroissiale de Caudry, a réceptionné, trié, rangé ces livres ! Merci aussi à ceux qui auraient la possibilité d'en donner d'autres (*neufs comme usagés*). Je les ramènerai après mon prochain séjour en France, cet été.

#### La situation politique et sécuritaire au Burkina

Je terminerai ces nouvelles en évoquant la situation du pays. L'Armée qui est maintenant équipée de drones, a récupéré de nombreuses zones qui étaient sous le contrôle des terroristes. Le moral de la population s'en ressent, même si très nombreux réfugiés (*déplacés internes*) continuent à arriver dans les villes. Pour ces vacances scolaires, beaucoup de nos jeunes sont restés dans la ville de Dédougou car leurs parents ont dû fuir leur villages ces derniers mois. Il y a énormément de monde dans la ville, beaucoup de scolaires. Je ne ressens pas ici de «*sentiments anti-français*» contrairement à ce qui peut être vécu à Ouaga où les pancartes «*France, dégage*» et les drapeaux russes sont souvent brandis. En effet, de nouvelles alliances politiques (*Russie, Turquie, Mali, Guinée...*) se nouent. En tant que Français, il faut rester humble et solidaire des Burkinabè qui traversent une période très douloureuse de leur histoire. Voilà, chers amis, quelques nouvelles de ces derniers mois.

**Bonne montée vers Pâques !**

**Je vous redis ma profonde amitié fraternelle.**

**Abbé Hervé**